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Hayao Yamaneko invente des jeux vidéo avec sa machine. Pour me faire plaisir, il y laisse entrer mes 
animaux familiers, le chat et la chouette. Il prétend que la matière électronique est la seule qui puisse 
traiter le sentiment, la mémoire et l’imagination. (Sans soleil, Chris Marker, 1982)

Ce livre propose une histoire problématisée d’une forme située au croisement du cinéma 
documentaire et des possibilités du Web. Les webdocumentaires sont des sites Internet composés 
d’éléments multimédias, à la structure délinéarisée et lacunaire, marquée par une signature 
d’auteur, ou une intention d’auteur. Afin d’explorer cette forme hybride, ses aspects constitutifs sont 
tout d’abord présentés dans une description analytique de l’objet tenant compte de son contexte 
technologique d’émergence. Une approche relevant de l’archéologie intermédiale est ensuite 
adoptée afin d’inscrire le webdoc dans un ensemble de créations du monde numérique, en relation 
avec des phénomènes d’avant son émergence comme avec des usages demeurés actifs après son 
rapide déclin. Il est ainsi rapproché de quelques expérimentations menées dans les années 2000 
autour du CD-ROM interactif. Dans ces jeux de diachronies signifiantes, cet objet du XXIe siècle 
qu’est le webdocumentaire est considéré pour son potentiel de partage des connaissances, ce qui 
permet aussi de le relier à une forme ancienne de celle-ci, la conférence illustrée.

S’il peut être vu comme une forme hybride au succès éphémère (se concentrant aux débuts des 
années 2010), c’est en tant qu’indice des mutations contemporaines de la pratique audiovisuelle 
documentaire que nous le traiterons.

Dans les sections suivantes, de courtes contributions de collaborateurs mettent en lumière les 
aspects importants de notre conception du webdocumentaire. En effet, de manière générale, 
nous abordons le webdoc en soulignant l’expérimentation artisanale toujours nouvelle qui le 
caractérise. Les outils, et même la nomenclature, sont en ce sens toujours à interroger, même 
d’un point de vue spéculatif et réflexif. Reposant sur une capacité de stockage, l’objet webdoc 
est prêt à faire émerger des pièces enfouies dans une archive, possibilité qui le lie à d’autres pans 
de la production documentaire. Dans le même ordre d’idées, la manière dont le webdoc, digne 
représentant du tournant numérique, se prête à travailler certaines tendances historiques est 
soulignée. Finalement, c’est la façon dont des processus collectifs mobilisent les technologies 
du Web pour prolonger des traits constitutifs de la pratique documentaire qui est mise en valeur.

Introduction : webdocumentaire 
– Liens et (autres) temps
par Martin Bonnard et Viva Paci
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Hayao Yamaneko invents video games with his machine. To please me, he admits my beloved 
animals into them, the cat and the owl. He claims that electronics are the only thing that can work 
with feelings, memory and the imagination. (Sunless, Chris Marker, 1982).

This book will set out a problematized history of a form located at the crossroads of 
documentary cinema and the possibilities of the Web. Web documentaries, or webdocs, are 
Internet sites made up of multimedia elements in a non-linear structure with gaps which bear 
the signs of authorship, or an authorial intention. To explore this hybrid form, its constituent 
elements will first be described analytically, taking the context of this emerging technology 
into account. An intermedial archaeological approach is then adopted in order to situate the 
webdoc in an ensemble of creations in the digital universe, with respect to phenomena dating 
from before its emergence and to uses which have remained active after its rapid decline. 
The webdoc is thus linked to a few experiments carried out in the 2000s around interactive  
CD-ROMs. In these games of signifying diachronies, this twenty-first-century object, the webdoc, 
is examined in light of its potential for sharing knowledge, making it possible also to link it with 
an earlier variety of such sharing, the illustrated lecture.

While it may be seen as a hybrid form with fleeting success (mostly in the early 2010s), we will 
examine the webdoc as a sign of contemporary mutations in documentary audiovisual practices.

In the following sections, brief texts by contributors will highlight important aspects of 
our conception of the webdoc. In general, in addressing the webdoc we will underscore the 
consistently innovative artisanal experimentation which characterizes it. Its tools, and even its 
nomenclature, are in this sense always something to be interrogated, even from a speculative and 
reflexive perspective. Based on its storage capacity, the webdoc is ready to bring out documents 
buried in an archive, a possibility which links it with other kinds of documentary production. 
Similarly, the way in which the webdoc, a worthy representative of the digital turn, lends itself 
to working on certain historical tendencies is underscored. Finally, we focus on the way in which 
collective processes mobilize Web technologies in order to extend the constituent features of 
documentary practice.

Introduction: The Web Documentary 
– Connections and (Other) Times
by Martin Bonnard and Viva Paci Translation: Timothy Barnard


